

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas pueblos de la isla, 7 rs. Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

El Menorquin.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales. Se ofrece rebaja á los Suscritores. Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 38. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA. Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Año IV.

Mahon, martes, 16 de Julio de 1872.

Núm. 899.

CARTAS MENORQUINAS

II.

Peligros de la Adulacion.

Entre los males que aquejan á la sociedad es uno de los mayores el vicio de adulacion, de ese comercio de mentiras fundado por una parte en el mas degradante interés, y por la otra en una vanidad tan ridicula como despreciable. Pero es tal la fuerza de la habitud, tal la ceguedad de la miserable condicion humana, que en todos tiempos ha dejado pasar desapercibida la inmerecida alabanza que se tributa á las personas, causándoles un irreparable daño, porque, como dice Charrou, les corrompe el juicio, ofusca el entendimiento, y les hace inaccesibles á la verdad. ¿Cómo ha de vivir de verdades quien se alimenta de mentiras? ¿Cómo ha de ver con mirada serena y perspicaz quien está deslumbrado con el falso brillo de la lisonja?

Y hé aquí el origen de no pocos males, que han affligido muchísimas veces á los pueblos y á las familias.

Acostumbrados á oír á cada momento las palabras, ilustre, eminente, distinguido y otras mas, muy bien definidas en los diccionarios, pero muy mal aplicadas en la conversacion y en los escritos, nos hemos acostumbrado á la vez á torcer su legitimo significado, dejar alterado su valor real y genuino, y cometemos una manifiesta injusticia, que en vez de ser desvanecida por la desdenosa y fria sonrisa de indiferencia que asoma en nuestros labios, hace caer á los otros en el mas lastimoso escepticismo.

El hombre no solamente desea ser amado, sino que desea igualmente ser amable para merecerlo, y de aquí esa natural y digna satisfaccion con que escucha los elogios merecidos por sus buenas obras; pero cuán cruel y desconsolador debe ser su desengaño cuando escucha las inmerecidas alabanzas de un oficioso adulator, que en nada repara para conseguir su fin, y cuando al escucharlo se ve convertido en otro hombre! Cuando se ve aplaudido por acciones que no ha hecho, por virtudes que no posee, por cualidades que juzga que no le pertenecen!

Entonces exclamará con toda la espontaneidad de su alma: Ese hombre á quien aplauden no soy yo, será otro hombre; y se verá confundido y humillado, y entrará el desaliento en su espíritu, y en medio de su abatimiento hasta juzgará que nada hay digno de admiracion y elogio. Entonces tambien sin procurar ser amable buscará el modo de parecer amado.

¿Qué hacen, pues, los aduladores sino pervertir la pureza del corazón y la rectitud de una sana conciencia?

Pocos hay que piensen en el proverbio árabe que dice: «El que os adula, os aborrece, y muchos habrán que repitan con Terencio: «yo sé bien que mientes; sin embargo, continúa mintiendo porque me deleitas. Y unos y otros hacen un gran mal á la sociedad: los primeros por no pensar en el proverbio, y los segundos porque no estudian el incisivo verso del liberto latino. (*) La adulacion se ha enseñoreado de todos los actos de la vida social, haciendo pasar como moneda corriente y de buena ley, y adornándolas con el brillo de un desmedido elogio; innumerables sentencias tenidas por majistrales, que cien autores repiten ciegamente, y cien mil lectores adoptan sin reflexion.»

Citaré un solo ejemplo, aunque pueden citarse muchísimos, tomando su juicioso análisis del erudito Capmany, bien conocido en la república de las letras. «Es muy comun decir en elogio de algunos personajes: *Sus generosas acciones eran hijas de la sangre que corria por sus venas.* Para que este pensamiento fuese verdadero, era menester antes examinar: 1.º Si todos los nobles obran generosas acciones. 2.º Si los que no lo son se hallan incapaces de ellas. 3.º Si la sangre del héroe no es la misma que la del gañan. 4.º Si la sangre puede tener alguna influencia en la moralidad de las acciones del hombre. 5.º Si la sangre es susceptible de honor ó de infamia. 6.º Si la nobleza es otra cosa que una distincion civil, y no una calidad fisica ó moral inherente al individuo. 7.º Si el concepto de la nobleza se hereda de otro modo que por la opinion pública, y

por la memoria que de ella conserva el que la goza. 8.º Si cuando la nobleza fuese una virtud, no siendo sino una recompensa, las virtudes se propagan, y propagan por la generacion. 9.º Si el noble es veraz, justo y generoso porque es noble, y no porque se acuerda que necesita de estas prendas para no perder el aprecio de su estado. 10. Si la buena opinion que formamos de la conducta de los nobles se funda en otra cosa que en la suposicion de una crianza superior á la de la plebe. En fin, si cuando la nobleza ó sus efectos residiesen en la sangre, el hombre ya en edad de obrar virtuosamente, no la hubiera renovado muchas veces.»

Los encomiadores de todos los tiempos prodigan sin el menor escrúpulo sus interesadas alabanzas, y aunque huecas y vacias de sentido suelen rendirles tal provecho, que no es extraño sea el oficio de panajerista tan numeroso por lo lucrativo, allí donde se reparten mercedes á manos llenas. Hasta llegó á invadir la audacia de tales gentes el imparcial y severo campo de la Historia, de esa luz de la verdad, como la apellida Ciceron, vida de la memoria y fiel testigo de los tiempos; hasta llegó á tocar con osada mano la marcha progresiva de la humanidad, sembrando el odio y la discordia entre esta gran familia, oscureciendo el espejo del porvenir, y llamando heroicas las depredaciones de los grandes conquistadores, á quienes, en vez del manto de púrpura teñido con la sangre de los pueblos, les hubiera caído mas ajustada la hoga del ajusticiado. A estremo tal llegó la invasion de los aduladores en las páginas de la Historia, narrando y enalteciendo únicamente los hechos de los magnates y potentados, que Balmes se vió precisado á decir «que era algo mas que una simple narracion de guerras, de batallas, de nacimientos y muertes de principes.

Y aquí se me ocurre la peregrina idea de aquellos que en medio de su encomiástico celo y entusiasmo laudatorio, exclamaron: «La historia debe respetar á los reyes;» como si la sana razon y la buena lógica no dijeran que «son los reyes los que deben respetar á la historia.»

Pero algo dijeron y no fué por cierto desatendido; porque la adulacion y su bajeza, la lisonja y su humillacion artificiosa sentaron sus reales en los países donde el Despotismo cruza con insolente látigo el rostro de los ilotas, y en las antecámaras de los palacios donde beben los reyes la letal ponzoña, que como el ópio les embriaga en ilusiones engañosas, que les hace creer grandes, porque engrandecen á los pigmeos, los cuales con su saliva de viboras les inocula el veneno que acaba con ellos, y acabara con los hijos de sus hijos. No contenta, además, la adulacion de su predominio en los países sojuzgados por la ignorancia, y en las altas esferas de los Estados que de civilizacion se precian, ha procurado sondear todas las profundidades, inventando palabras, ó dándoles una acepcion acomodaticia para encubrir su argucia ó la mala fe que en ellas se revela.

«Mr. Voiture escribió al famoso Condé que la gente estaba incomodada de ver que un joven y novel capitán hubiese tenido tan poco respeto á unos generales antiguos y llenos de canas, tomándoles tantos cañones y haciéndoles huir vergonzosamente.»

A esto que todavía se enseña y se pone por modelo en algunas escuelas, se dá el nombre de urbanidad y de una alabanza delicada, cuando solo es una desvergüenza tanto para la altivez del que la admite, como para la abyeccion del que la tributa.

Reasumamos, empero, no solo en atencion al espacio de que puede disponer EL MENORQUIN, si que tambien en obsequio á los lectores que se ocupan de su primera plana.

La adulacion es vileza, y amargos son sus frutos aunque estén cubiertos con una capa de almibar. El adulator miente á sabiendas, y el adulado se regocija con la mentira.

De aquí ese trastorno en las ideas, en su expresion y en sus apreciaciones, de lo que felizmente se halla libre la democracia, porque la adulacion no puede existir entre iguales.

Pensemos tambien en la prudente máxima de Lafontaine: Vive todo adulator

(*) Mentiris, Duve, perge tamen, places.

SECCION LOCAL.

Santo de mañana.
San Alejo, confesor

A espensas del que le escucha. (*)
Y sobre todo, siendo todos hermanos como descendientes de Adan y de Noé cumplamos con el siguiente precepto: «No lisonjees á tu hermano, porque es una traicion: si tu hermano te lisonjea teme que te corrompa.»

El gobierno entregó los 10.000 duros al tal sujeto, que en efecto se quedó con ellos y no cumplió lo prometido.

¿Puede darse torpeza mayor? ¿Es posible que no se castigue á los que de tal modo malversen los caudales públicos?

¿Y que ha hecho el Sr. Sagasta para coonestar tan escandaloso abuso?

Su primer deber era perseguir como estafador al que recibió los 10.000 duros y entregarle á los tribunales, no solo para que sufriera la pena correspondiente á su delito, sino para que declarase, puesto que suponía estar enterado, quienes fueron los infames asesinos del general Prim.

Suponemos que el juez de la causa aprovechara este descubrimiento peregrino.

En cuanto al Gobierno lo menos que podemos exigirle, después de avergonzarnos como españoles de tener tales gobernantes, es que publique el nombre del estafador é indemnice al Tesoro del importe de la estafa.

¡Que gobiernos! ¡Que gentes! Estos no son puntos negros; son chaparrones de tinta y lodo.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES de El Diario de Barcelona.

Madrid 8 (8:30 u.)

En el ministerio de Ultramar se proseguirá activamente la redaccion de los presupuestos de las cuatro islas para el año económico de 1872 á 1873 con objeto de presentarlos oportunamente en la próxima legislatura, introduciéndose en ellos todas las economías compatibles con el buen servicio.

Paris 8.

Se asegura que Alemania ha consultado á las potencias católicas sobre si se podría intervenir en el cónclave por medio de un veto. Con respecto á establecer un acuerdo para los futuros cónclaves, tres potencias han contestado favorablemente, pero no la cuarta.

Paris 9, (7:15 m.)

Londres 8.—En la Cámara de los Comunes M. Enfield contestando á M. Johnston ha anunciado que M. Layard dió seguridades en una comunicacion sobre las buenas disposiciones en que se halla el gobierno español con respecto al cumplimiento de las obligaciones contraídas relativamente á la poblacion esclava.

Marsella 9, (11 m.)

El Times dice que la Prusia ha pedido la cooperacion de cuatro potencias para el cónclave futuro y que una de ellas se ha negado por considerarlo inoportuno.

Se ha declarado urgente por la Asamblea la discusion del empréstito de tres mil millones de francos.

Ha empezado en Italia el movimiento electoral católico, habiendo triunfado en Viterbo. Ha habido desórdenes en Bolo-

Hoy publicamos la segunda Carta Menorquina cuya lectura recomendamos á nuestros apreciables correligionarios.

La primera estalló como una bomba en el campo de los falsos privilegios é hizo chillar desafortadamente á los partidarios del derecho divino y de otras barbaridades por el estilo. El nuevo artículo titulado «Peligros de la adulacion» les va á saber amargo, pues ellos solo hallan vida propia en la adulacion y en la mentida farsa.

En la prevision de que la Asamblea federal acuerde ir á las urnas en las próximas elecciones, los Comités republicanos de esta Isla han empezado con actividad los trabajos preliminares para las mismas.

Aplaudimos vivamente el celo de las personas que se hallan al frente del partido federal menorquin, tanto mas cuanto parece indudable que los cimbríos acudirán tambien á las urnas apoyando al C. Prieto.

Creemos inútil, por el pronto, encarecer á nuestros correligionarios su propio deber, confiados como estamos que sabrán alcanzar nuevamente el mas completo triunfo.

Sorteo 29.—A continuacion damos la lista de los números premiados de la loteria del Establecimiento de Misericordia de esta ciudad, correspondientes al citado sorteo.

Table with 2 columns: Suertes, Pesetas. and Suertes, Pesetas. containing lottery results.

CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

El Triunfo de la Santa Cruz y Nuestra Señora del Crimen.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á la Virgen del Refugio.

ORDEN DE LA PLAZA del 15 de Julio de 1872.

Servicio para el 16.

Cefe de dia: D. Francisco Miranda, teniente coronel del regimiento infanteria de Soria n.º 9.—Parada y alemanes servicios, el mismo cuerpo.— El Sargento Mayor.— Gimeno.

Movimiento del Puerto.

Despachados el dia 14. Para Alcudia y Barcelona, vapor correo esp. Menorca, de 128 ts., cap. D. Antonio Victoria, con 21 trip., 21 pas., la correspondencia y varios efectos.

Entrados en cuarentena el dia 12.

De Manzanillo en 59 ds., gol. merc. esp. de tres patos, Catalina, de 113 ts., cap. D. Juan Mursat, con 12 trip., y caoba.—7 dias cuarentena.

Observaciones Meteorológicas.

Table with 5 columns: Barómetro, Termómetro, Higrómetro, Pluviómetro, Serenidad media.

Vientos á las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos. Dia 13.— S. fresco.— 3. Dia 14.— NNE.— 4.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 4 h. 45 ms.—Pónese á las 7 h. 26 ms. LUNA.—Sale á las 3 h. y 21 ms. de la T.—Pónese á las 12 h. y 50 ms. de la N.

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE LA PRENSA LOCAL ASOCIADA.

Vallecas 13 (5:35 tarde). Mahon 13 (8:3 noche).

Escasez de noticias interiores.

Mr. Thiers ha declarado nuevamente que mantendrá la república conservadora.

Bolsa de hoy.

3 por 100 consolidado, 26'65.

FABRAT

Noticias Generales.

De La Igualdad:

Suponen los autores del manifiesto conservador que los radicales, al tiempo de repartir las cédulas electorales, proveerán de fusiles á los electores. No les vendrían mal para defender sus derechos contra las usurpaciones, violencias é indignidades de los gobiernos; pero hasta ahora lo que vemos es que la Milicia nacional de Barcelona, Sevilla, Valencia, Málaga, Cadiz, Zaragoza, Jerez, Reus, Béjar, Alcoy y de todas ó casi todas las ciudades populosas y grandes centros de poblacion está desarmada, y no se da gran prisa el Gobierno radical en facilitar su reorganizacion y armamento.

Pero lo que nos admira es que tengan valor para hablar de fusiles, con relacion á las elecciones, hombres como Sagasta, que ha dirigido en jefe dos campañas electorales, en las que se ha derramado, por culpa suya, más sangre que en una batalla campal; y Alonso Martínez, el alfonsino platónico y muñidor práctico de sociedades de crédito, que, para ser proclamado diputado por Castrogeriz, fué necesario asaltar á viva fuerza el colegio electoral donde se celebraba el escrutinio, dispersar á tiros á los comisionados escrutadores y prender y amenazar de muerte al candidato contrario por una tacha de sicarios disfrazados de voluntarios.

Esas gentes creen sin duda que hemos perdido la memoria ó que hemos dado al olvido sus salvajes atentados y sus coacciones vandálicas.

Parece que los agentes de la partida fronteriza sagastina han hecho en Sevilla un ensayo de molin, á fin de ir acostumbrando á su gente á nuevas algarradas conservadoras.

Por ahora se ha reducido el conflicto á una huelga de los panaderos, pero por lo mismo es más peligroso, porque los conservadores son muy capaces de secuestrar el pan y sitiar por hambre á los pueblos para liranizarlos con más facilidad.

A consecuencia de una polémica entre un periódico calamar y La Tertulia, se ha descubierto el hecho escandaloso, inaudito y sobre todo encarecimiento inmoral y odioso, de haberse gastado diez mil duros del tesoro nacional para premiar á un sujeto que ofrecia poner á disposicion de la autoridad uno de los asesinos del general Prim.



BOLETIN DE ANUNCIOS.

Ayuntamiento popular de Alayor.

El repartimiento de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganaderia de este pueblo correspondiente al año económico de 1872 á 73, estará de manifiesto en esta Casa Consistorial por espacio de seis dias á efectos de reclamacion.—Alayor 12 de Julio 1872.—El Alcalde, Pedro Villalonga.—P. A. del A.—Lorenzo Pons, Srio.

Sociedad anónima INDUSTRIA MAHONESA.

La Junta de Gobierno, en cumplimiento de los artículos 16 de los Estatutos y 8 del Reglamento de la Sociedad, convoca á la general ordinaria de accionistas para el sábado 27 de este mes á las cuatro y media de la tarde en el local mismo de la fábrica.

Es objeto de la junta que se convoca:

- 1.º Aprobar el balance del año económico finido el 31 de junio último.
- 2.º Resolver el dividendo activo que deba repartirse á los accionistas.
- 3.º Elegir á tres vocales para la Junta de Gobierno, en reemplazo de igual número cuyos cargos espiran.
- 4.º Discutir y votar las proposiciones que se presenten.

Si el espresado dia no asiste suficiente número de accionistas para estar representada la mitad del capital social conforme exige el art. 19 de los Estatutos, queda desde hoy convocada nueva junta para el domingo siguiente 28 de este mes á la misma hora y lugar, en cuyo caso serán valederas las decisiones que se adopten sea cual fuere el número de los concurrentes.

Para la formacion de la lista de accionistas que deberá fijarse el dia 19 del actual segun establece el art. 16 del Reglamento, los asociados que hayan de concurrir en representacion de otros podrán entregar sus credenciales al inscrito secretario hasta el 17 de este mes inclusive, en la calle de la Libertad n.º 48, Mahon 12 Julio de 1872.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, Juan J. Rodriguez, Srio.

FERMIN BERDOLO, escribiente y memorialista, ofrece sus servicios á este respetable publico; las personas que deseen utilizarse de su trabajo, se dirigirán calle del Arco n.º 4.

PARA ALQUILAR

Lo está un piso muy bonito, con tres alcobas, situado á la entrada á la carretera de San Clemente. Para su ajuste calle Portal de Mar n.º 20.

OBRA DE FRANCIA MUY SUPERIOR.

Por ocho dias se venderá la misma obra de barro que vendia el Sr. Vandrell, á iguales precios, calle Portal de Mar n.º 20.

En la misma casa se hallarán **ANCHOAS** muy superiores á 30 céntimos la tercia y á 26 id. más pequeñas.

CONTRA EL REUMATISMO.



No busqueis en ningun pais de la tierra, antiguo ni contemporáneo, un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esta dolencia muscular ó articular, impaciente ó crónica, como el Aceite de Bellotas con savia de coco, privilegiado. Está certificado por varios médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos y recomendado por más de 800 periódicos de ambos mundos. (Inglaterra hace gran consumo). Se vende á 6, 12 y 18 rs. frasco en la única fábrica que existe del verdadero, calle de las Tres Cruces, 1, Madrid, con mi busto en la etiqueta, porque hay ruines falsificadores, y en las 2500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del Universo. El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor general. Por mayor 25 por 100 de descuento.

MAHON: Botica de D. Vicente Teixidor, calle del Castillo n.º 32.

CASI DE BALDE.

101 obras en 210 tomos que se venden en junto ó por separado. En esta imprenta informarán.

PARA VENDER.

Lo está la casa n.º 62 de la calle de Cifuentes. Informarán en la misma.

GRAN REBAJA DE PRECIOS SOLO POR 15 DIAS.

Mr. PRADERE, tiene el honor de participar a sus numerosos favorecedores, que deseando estrechar mas y mas las relaciones comerciales que desde el año 1856 tiene en esta isla, ha establecido en la calle Nueva n.º 19, tienda, un depósito permanente de géneros de lencería y muselinas, en donde las personas que quieran dignarse seguir honrándole con su confianza que siempre se ha esforzado y esforzará, por su trato distinguido, de merecer, encontrarán a precios baratísimos los artículos siguientes:

- Creas de hilo puro á 6 rs. vn. la cana.
- Grenobles id. id. de 7 á 16 id. id.
- Retortas para camisas de señora de 12 á 24 id. id.
- Holandas finas para camisas de caballero y de señora de 14 á 32 id. id.
- Sábanas sin costuras de 28 á 160 rs. vn. una.
- Mantelerías adamsadas de damas y granito, de 6, 12, 18 y 24 cubiertos;
- Coallas de todas clases y tamaños; servilletas de id. id. id.
- Cutray y granito de oro de 18 á 28 rs. vn. cana.
- Gran surtido de pañuelos blancos y de color; y cenefas de 12 á 200 rs. vellón docena.
- Pecheras para camisas de caballero, trabajadas á mano, de 5 á 16 rs. vn. una.
- Camisetas de lana de Sajonia.
- Bánobas de piqué y otras.
- Madapolan inglés sumamente fino.
- Percal id. id. id.
- Granito en piezas para servilletas y manteles.

Mr. PRADERE, teniendo relaciones con una de las mejores casas de óptica de París, en la que durante dos años estudió dicho arte, ofrece también a sus parroquianos con toda garantía los artículos siguientes, escogidos en dicho ramo.

- Anteojos y lentes con cristales periscópicos, cilindricos y flin-glas.
- Cristal blanco y humo de Inglaterra para la conservación de la vista desde 6 á 60 rs. vn. el par.

Mr. PRADERE recomienda especialmente los verdaderos CRISTALES DE MINERAL DE ROCA DEL BRASIL, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua,

y deseoso de poder servir con toda comodidad y baratura, espenderá los anteojos de dicho cristal de roca de 100 rs. por 80 con guarniciones de acero.

NOTA.—A precios moderados se componen toda clase de gafas y lentes.

ESTÉBAN RENARD, DENTISTA MECANICO.

Hace saber al público que estando de regreso de su larga permanencia en Ciudadela, traslada su establecimiento á la calle Nueva, 33, piso principal.

PARA VENDER.

Una casa en la calle de San Elias números 7 y 9.
Y otra en la plaza de San Roque n.º 7.
Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

OBRAS DE PAUL DE KOCK.

Gustavo el Calavera 1.º tomo.

Un hombre desgraciado 1.º

El Cornudo 2.º

El hijo de mi mujer 1.º

El Barbero de París 2.º

La Sociedad de la Trufa 2.º

Cada tomo cuatro rs. vn. en Barcelona y cinco fuera.

Dirigirse á Salvador Manero, editor, Barcelona, enviando libranza ó sel. os.

MAHON: en las principales librerías.

MAHON 1872 — Tip. de Fabregues hermanos, Castillo 58.

